
Ata de Reunião Extraordinária do Conselho do PPGLL em 31/07/2024

Às 9h07min do trigésimo primeiro dia do mês de julho de 2024, reuniu-se em caráter ordinário, 
remotamente via plataforma  on-line, o Conselho do PPGLL por videoconferência, para a quarta 
reunião  da  gestão  2023-2025  com a  participação  dos  seguintes  membros:  Profa.  Dra.  Débora 
Raquel  Hettwer Massmann (Coordenadora),  Profa.  Dra.  Elyne Giselle  de Santana Lima Aguiar 
Vitório (Vice-coordenadora), Profa. Dra. Maria Francisca Oliveira Santos, Prof. Dr. Ismar Inácio 
dos Santos Filho, Profa. Dra. Maria Inez Matoso Silveira, Prof. Dr. Aldir Santos de Paula, Profa. 
Dra. Flávia Colen Meniconi, Profa. Dra. Eliane Vitorino de Moura Oliveira, Prof. Dr. Helson Flávio  
da Silva Sobrinho, Profa.  Dra.  Rosaria Cristina Costa Ribeiro,  Prof.  Dr.  Jair  Barbosa da Silva;  
Profa. Dra. Kall Anne Sheyla Amorim Braga, Profa. Dra. Maria do Socorro Aguiar de Oliveira 
Cavalcante, Profa. Dra. Sônia Cristina Simões Felipeto, Prof. Dr. Marcus Vinícius Matias, Prof. Dr. 
Almir Almeida de Oliveira, Prof. Dr. Aldir Santos de Paula, Profa. Dra. Maria Edileuza da Costa, 
Profa. Dra. Natacha Muriel Galucci, Profa. Dra. Susana Souto Silva, Wesslen Nicácio de Mendonça 
Melânia  (representante  técnico-administrativo)  e  Lucas  Assis  (Representante  discente),  sob  a 
presidência da primeira. Alguns docentes enviaram as justificativas de ausência: a) Profa. Dra. Cátia 
Veneziano Pitombeira justificou ausência na reunião em virtude de estar em aula no mesmo horário 
da reunião. b) Prof. Dr. Paulo Rogério Stella justificou ausência na reunião em virtude de ter aula no 
mesmo horário. c) Profa. Dra. Ildney de Fátima Souza Cavalcanti justificou ausência na reunião por 
estar participando de um seminário fora do estado. d) Profa. Dra. Izabel de Fátima de Oliveira 
Brandão justificou ausência na reunião devido ter outros compromissos agendados anteriormente. e) 
Prof. Dr. Eduardo Calil de Oliveira justificou ausência na reunião em virtude de ter aula no mesmo 
horário. f) Prof. Dr. Alexandre Melo de Souza justificou ausência na reunião em virtude de ter aula  
no mesmo horário. g) Profa. Dra. Lídia Maria Marinho da Pureza Ramires justificou ausência na 
reunião em virtude de participar de uma banca no mesmo horário. h) Profa. Dra. Rosângela Oliveira  
Cruz Pimenta justificou ausência na reunião por estar cuidando do cônjuge doente.  i)  Prof.  Dr. 
Sóstenes Ericson Vicente da Silva justificou ausência na reunião em virtude de estar em atividade 
de gestão no curso de graduação. A reunião tem os seguintes pontos de pauta:  1) Informes; 2) 
Homologação  das  alterações  no  Regimento  do  PPGLL;  3)  Homologação  das  normas  de 
concessão e  manutenção de bolsas;  4)  Homologação do modelo de relatório de bolsita;  5) 
Homologação  do  edital  de  Processo  Seletivo  2025;  6)  Homologação  chamada  interna 
recredenciamento  docentes  permanentes;.  A  Profa.  Débora  Massmann  iniciou  a  reunião 
agradecendo  a  presença  de  todos.  Em  seguida,  passou-se  aos  1)  Informes:  a)  Fórum  dos 
coordenadores da área de Linguística e Literatura do Nordeste: a coordenadora informou que no 
início  de  julho  ocorreu  a  reunião  do  Fórum dos  coordenadores  de  Linguística  e  Literatura  do 
Nordeste.  O encontro ocorreu na Bahia.  A Profa.  Débora então,  repassou algumas informações 
obtidas no evento. A coordenadora informou que a Coordenação da área recomendou a formação de 
comissões nos programas para preenchimento do relatório do quadriênio. Assim, a coordenação 
planejou  a  formação  de  5  comissões:  i)  Comissão  da  Proposta  do  Programa:  a  comissão  será 
formada pela Profa. Débora Massmann, Profa. Elyne Vitório, Profa. Rita Souto e o técnico Wesslen 
Nicácio. ii) Comissão Quantitativa/Qualitativa: não foi possível determinar ainda os membros desta 
comissão,  mas  em  breve  será  encaminhado  e-mail  para  auto-indicação.  iii)  Comissão  de 
Autoavaliação: será formada pela Profa. Dra. Lorena Borges e pelo Prof. Dr. Helson Flávio. iv) 
Comissão de Destaques: será composta pela docente Profa. Maria Francisca, pelo técnico Wesslen 
Nicácio e pela Profa. Carolina, docente visitante do PPGLL. v) Comissão de Inserção, Impacto e  
Visibilidade: será composta pelo Prof. Dr. Sóstenes Ericson e serão convidados outros docentes. Foi 
informado  que neste  segundo semestre  a  Plataforma Sucupira  será  aberta  para  a  Recoleta,  que 
consiste  na  inserção  de  produções  que  não  puderam  ser  inseridas  no  prazo  regular  em  anos 
anteriores, e na correção e ajustes de informações relatadas no quadriênio. A ficha de avaliação da 
área permanecerá a mesma da última avaliação com alguns pequenos ajustes. A ficha de avaliação 
para  o  quadriênio  que  se  inicia  em  2025  já  foi  aprovada  e  passará  a  focar  em  qualidade  de 
publicação e não na quantidade de produções. Ela informou ainda que a Capes recomendou aos 
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programas não credenciar novos docentes este ano, que é o último do quadriênio, mas que novos 
docentes  só  sejam  credenciados  ano  que  vem.  Profa.  Débora  informou  ainda  que  todas  as 
disciplinas devem ser presenciais e não poderá mais haver disciplinas remotas e que, no máximo, as 
disciplinas  podem  ser  híbridas.  A coordenadora  também  informou  que  todos  os  docentes  do 
programa precisam lecionar disciplinas de ementa fixa e não apenas de ementa aberta. No caso do 
PPGLL, as disciplinas de “Seminários” e “Tópicos” se enquadram nas disciplinas de ementa aberta.  
Profa. Débora informou ainda que se reunirá com os coordenadores de cada linha para tratar dessas 
disciplinas. Também foi informado que Monitoria, PET e Pibid entram como inserção social para os  
docentes  do  programa. Também  foi  informado  que  até  hoje  está  aberto  o  formulário  de 
autoavaliação do PPGLL para todas as categorias do programa. Foi informado que a autoavaliação é 
instrumento pelo qual se planejará as ações do PPGLL para o próximo quadriênio. b) I CLAC: A 
coordenadora informou que foi firmada parceria entre o PPGLL, o Ifal e a Uneal para realização do 
I Colóquio Linguagens, Artes e Cultura (Clac). O evento trará a Profa. Dra. Tânia Clemente, do 
Museu Nacional e da UFRJ, e o Prof. Dr. Milton Cunha, do Observatório do Carnaval e do Museu 
Nacional. O evento será financiado pelo Ifal e caberá ao PPGLL o apoio na realização do evento,  
que será realizado em todo o Estado de Alagoas, com encontros nos campi da Ufal, nos campi do 
Ifal e nos  campi da Uneal. O Prof. Sóstenes representará o PPGLL no encontro em Arapiraca. A 
Profa.  Débora  representará  o  programa  em Delmiro  Gouveia  e  em Maceió.  Serão  convidados 
docentes do programa para representar o programa no encontro no  campus do Ifal em Marechal 
Deodoro. c)   Mesa redonda da linha de TAL  : A vice-coordenadora informou que na semana anterior 
ocorreu uma mesa sobre as pesquisas em Teoria e Análise Linguística. Foi convidado o Prof. Dr. 
Marcelo  Sibaldo,  da  UFPE,  para  falar  sobre  Teoria  Gerativa.  A mesa  contou  ainda  com  a 
participação do Prof. Dr. Aldir Santos de Paula, falando sobre as pesquisas linguísticas com povos 
indígenas, e da Profa. Dra. Elyne Giselle Vitório, sobre pesquisa sociolinguística. O evento contou 
com  participação  de  discentes  do  PPGLL e  da  graduação  em  Letras  da  Ufal. d)  Congresso 
Internellis:  O  Prof.  Jair  informou  que  será  realizado  o  Congresso  Internacional  de  Estudos 
Linguísticos em Língua de Sinais (Internellis), que está na sua segunda edição e celebrará os 10 
anos  do  curso  de  Letras-Libras  da  UFAL.  O evento  será  realizado  no  auditório  do  IFAL,  em 
Maceió, entre 24/09 e 27/09. Haverá conferências, debates, mesas-redondas, simpósios temáticos, 
pôsteres e eventos satélites. O Prof. Jair agradeceu ao Prof. Alexandre e ao Prof. Paulo Stella pela  
participação na Comissão Científica do evento e por todo empenho na realização.  e) II Colóquio 
Interdisciplinar  de  Estudos  da  Linguagem:  O Prof.  Kall  informou  que  ocorrerá  o  II  Colóquio 
Interdisciplinar de Estudos da Linguagem organizado pelo PET Letras Ufal, com o tema “Vozes de 
desobediência:  Narrativas  de  subversão  na  Ditadura  Militar  brasileira”.  As  datas  previstas  e 
apresentadas no Conselho da FALE e no Colegiado do PPGLL foram 25, 26, 27 de setembro de 
2024. As datas serão revistas para que o evento não aconteça nas mesmas datas do Congresso 
Internellis.  O  Prof.  Kall  informou  que  assim  que  as  novas  datas  forem  definidas,  enviará  a 
informação. Profa. Débora falou sobre a parceria com o Profletras. f) Colóquio Literatura & Utopia: 
O Prof. Marcus Matias informou que o grupo Literatura e Utopia realizará o Colóquio do grupo de 
pesquisa  Literatura  & Utopia,  mas  este  ano  será  realizado  através  do  evento  “Cinetopias”  em 
dezembro de 2024. A programação do evento ainda não está definida, mas em breve será fechada e 
divulgada. A coordenadora passou então ao ponto 2) Homologação das alterações no Regimento 
do PPGLL. Ela iniciou o ponto informando que a partir do Fórum dos Coordenadores do Nordeste 
foi possível realizar adequações no Regimento de acordo com os requisitos da Capes, que foram 
discutidas  e  aprovadas  em reunião  do  Colegiado.  A Profa.  Débora  apresentou  as  propostas  de 
mudanças no Regimento aprovadas pelo Colegiado do PPGLL. O Conselho, após considerações e 
apontamentos,  aprovou  as  modificações  no  Regimento  Interno  do  PPGLL.  Logo  em  seguida, 
passou-se à discussão do ponto sobre a 3) Homologação das normas de concessão e manutenção 
de bolsas. A coordenação apresentou também as normas para concessão e manutenção de bolsas. 
Após  apontamentos,  as  normas  foram  homologadas  pelo  Conselho  do  PPGLL.  Depois  disso, 
passou-se ao ponto sobre a 4) Homologação do modelo de relatório de bolsista. A Profa. Débora 
apresentou ainda  o  modelo  de  relatório  de  bolsista.  O modelo  foi  aprovado pelo  Conselho do 
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PPGLL. A próxima discussão tratou da 5) Homologação do edital de Processo Seletivo 2025. A 
coordenação apresentou a proposta do edital  aprovado pelo Colegiado do PPGLL. O edital  foi 
aprovado pelo Conselho do PPGLL. O ponto seguinte tratou da 6) Homologação chamada interna 
recredenciamento  docentes  permanentes. A Profa.  Débora  informou  que  este  ano  não  será 
lançado edital de credenciamento de novos docentes visto ser o ano final do quadriênio de avaliação 
da Capes. A partir do ano seguinte, a coordenação preparará edital de credenciamento para novos 
professores. A coordenadora apresentou ainda as pontuações de produção bibliográfica e técnica 
esperada para os docentes neste quadriênio com vistas à avaliação do PPGLL com a nota 5 pela 
Capes. A Profa. Débora apresentou o documento da Chamada Interna de recredenciamento docente 
que  deverá  ser  preenchido  com as  produções  e  atividades  referentes  ao  biênio  2023-2024.  O 
Conselho homologou a Chamada Interna de Recredenciamento Docente do PPGLL. Por fim, foi 
aberta possibilidade de discutir 7) Outros assuntos não pautados: a) Memorial Poético dos anos de 
chumbo: A Profa. Susana Souto informou que nesta tarde ocorrerá um evento na Fale como parte do 
lançamento do “Memorial Poético dos anos de chumbo”, projeto de pesquisa que visa ao resgate da 
produção  poética  durante  e  relacionada  ao  período  da  ditadura  militar  brabsileira.  b)  Revista 
Leitura: A Profa. Eliane Vitorino solicitou a cooperação de todo corpo docente do PPGLL quando 
do recebimento de convite para avaliar submissões de artigos para a Revista Leitura. A editora do 
periódico destacou a importância de manter a periodicidade dos lançamentos e que isso só ocorre 
através da ágil avaliação dos artigos submetidos. Assim, não havendo mais o que tratar, a reunião 
foi  encerrada  às  11h32min e  a  ata,  lavrada  por  mim,  Wesslen  Nicácio  de  Mendonça  Melânia,  
Assistente em Administração, foi aprovada por todos os presentes. 
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